

## PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

# El Felanitgense

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## CRÓNICA PARISIENSE

Paris 18 Septiembre 1899.

*Todavía el fuerte Chabrol.*

Hace ya un mes que dura el bloqueo del fuerte Chabrol.

La palabra bloqueo es más propia, sin duda, que la de sitio, y por muy estrecho que haya sido este bloqueo, esto no ha impedido que los defensores del fuerte comunicasen con el exterior y recibiesen toda clase de provisiones.

Veliéndose de un sistema de señales, los defensores voluntarios del famoso fuerte estaban al corriente de todo lo que pensaba y hacía la policía, cuando una simple casualidad ha permitido que se descubriera todo.

El ardor de que se valían las llamadas fuerzas de Guérin era de lo más primitivo. Sin duda por esto la policía ha necesitado un mes para sospecharlo. Un partidario de aquellos, colocado en una ventana que da al frente del fuerte, pasaba de noche una cuerda que quedaba fuertemente sujeta á su ventana y á una de la casa bloqueada. Por esta cuerda pasaban los paquetes de provisiones.

Como se vé, es el sistema que emplean algunos enamorados vecinos en España para dar curso á sus cartas. Por algo Mr. Guérin hacía en Madrid.

El público, siempre dispuesto á reírse de la policía, ha celebrado mucho el ingenio de los revoltosos.

Pero este mismo público que ríe, se cansa ya de tanta comedia y se pregunta cuando tendrá fin.

Cada día la policía nos anuncia que va á ser empleada la fuerza para reducir la casa del «Gran Occidente» de Francia; pero hasta ahora no vemos nada práctico y ya no se puede tolerar más un estado de cosas que causa vergüenza, forzoso es confesarlo.

*El Congreso aeronáutico*

Entre los innumerables Congresos internacionales que deben celebrarse en Paris el año próximo, con motivo de la Exposición, uno de los más interesantes será el Congreso aeronáutico.

Este Congreso será teórico y práctico. En él se estudiarán los globos cautivos, los libres, la dirección de éstos, la construcción de aparatos, la forma racional según el uso á que se destinan, el modo de protegerlos contra el rayo, el de darles estabilidad, los motores ligeros, etc.

En cuanto á las aplicaciones de la ciencia aeronáutica, el Congreso estudiará, en Astronomía, la medida de la radiación solar; en Meteorología la atmósfera, las nubes, los vientos en las regiones elevadas; los fenómenos eléctricos; ocupándose también de los populares cometas, esto que hasta hoy no ha servido más que para entretenimiento de la infancia, y que perfeccionados como han sido, pueden elevarse hasta 3.000 metros.

El Congreso se ocupará, en fin, de fisiología para determinar el carácter gráfico del pulso y de la pulsación en globo comparada á la que se obtiene en montañas de igual altura; examinará el cambio frecuente de la respiración, el cambio de volumen del abdomen á diversas alturas, etc.

La Presidencia estará encomendada á monsieur Janssen, director del Observatorio de Meudon, quien ha recibido ya la adhesión de principales sabios que se dedican á estas materias.

El Congreso celebrará sus sesiones en dicho Observatorio, que está situado en los alrededores de Paris, en el cual existen ya todas las instalaciones para facilitar el estudio y las experiencias.

*Das razas*

Bajo este título, Mr. Gabriel Hanotaux, ex-ministro de Estado francés, ha publicado en el periódico *Le Journal* un artículo en el cual, á propósito de los asuntos del Transvaal, examina

na el antagonismo naciente entre Inglaterra y Holanda.

En efecto, no nos encontramos en presencia de un asunto colonial cualquiera en que un pueblo europeo lucha contra negros ó amarillos más ó menos civilizados; sino mas bien ante un conflicto entre pueblos de raza blanca y cristianos.

Los Boërs no son cafres ni hotentotes, como los ingleses pretendían hacer creer, sino holandeses. Y los holandeses de Europa, por fuerza han de mostrarse simpáticos á sus hermanos de Africa.

El propósito de Mr. Hanotaux es el de buscar qué fuerza poseen los holandeses á pesar de su aparente inferioridad y qué falta cometería Inglaterra despreciándolos.

«Entre los Estados de Europa, pequeños ó grandes,—escribe dicho señor,—que tuvieron su hora de gloria, no hay uno que tenga un pasado más ilustre y un presente más envidiable que el pueblo holandés.

En filosofía, en letras, en armas, en política, en arte militar naval nombres como Spinoza, Dembrandt, Guillermo de Nassau y Guillermo d'Orange, Fromp y Priyter honran la historia holandesa.

Por los servicios que este pueblo ha prestado tiene derecho al respeto de toda la humanidad.»

A más que Holanda ocupa un sitio muy especial entre los pueblos protestantes, y como es una gran fuerza para Inglaterra representar los intereses religiosos de estos pueblos, es muy posible que perdiese una gran parte de esta representación perdiendo las simpatías de Holanda.

En fin: Holanda se ha conservado siempre neutral en todas las dificultades surgidas entre Inglaterra y Alemania, y es un gran bien para Inglaterra saber que no debe temer nada de Fressuegue, de Rotterdam, de Amsterdam ó de Helder. Desde el momento en que los holandeses se volverán contra los ingleses, se unirán á los alemanes y por este hecho la fuerza marítima de estas últimas doblaríase.

Napoleón decía que Amberes era un cañón que estaba siempre apuntando á Inglaterra. Esta reflexión puede aplicarse á Holanda.

Y todo esto debe naturalmente influir para que Salisbury vacile en aceptar los actos belicosos de su colega Chamberlain.

A. SAISSY.

## LOS CIENT MILLONES DE ECONOMÍAS

Un recuerdo

Desde que la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio formuló concreta y públicamente su deseo y la necesidad nacional de que se reduzca en 100 millones de pesetas los gastos del presupuesto del Estado para 1899-900, y más todavía desde que no cuidó de ocultar la falta de fe, la absoluta inesperanza en que el país se encuentra respecto á los gobernantes actuales y á los que, pretendiendo vincular hoy la llamada «oposición de S. M.», se creen sus únicos posibles herederos de mañana, parece como si un mal entendido instinto de conservación funde á unos y á otros y reaviva el medio agotado fuego de sus energías ante el temor de que falte aquel agradable retiro, comparable al del ratoncillo de la fábula en su queso de Holanda, según la ingeniosa frase de uno de los escritores franceses más despiadados con el régimen del funcionamiento y de los partidos de funcionarios.

Preguntan unos con ingeniosidades dignas de Gedeón: «Y ¿por qué no 99 millones, ni 101?» —Racional y contundente nos ha hecho *El Liberal* el honor de contestar á semejante pregunta. Complemento autorizado de la respuesta serán, sin duda alguna, las próximas palabras que pronuncie en Tarrasa nuestro presidente D. Basilio Parafío, afirmando y esclareciendo esa honrada petición.

Pero á los que tal dicen y á aquellos otros que, facilitando la labor de sus colegas hoy, y su propia labor para un mañana, que juzgan ya

—como ahora escribimos—«descontado», se apresuran á declarar «prudentes y previsores», como «hombres que viven en la realidad», que las economías «no pueden pasar de 50 millones de pesetas,» conviene mucho fortificar su memoria, esclarecer su entendimiento y vigorizar su voluntad con un recuerdo, que estoy bien cierto de que á nadie puede parecer indiferente.

Era el año 1889. Discutiase en el Congreso de los Diputados aquel famoso proyecto de reformas militares que sacrificó varios ministros de la guerra, comenzando por el ilustre general Cassola; consumió no pocas sesiones y dió lugar á muchos de los que aquí llamamos «interesantes incidentes.» Habían hablado los generales Chinchilla, Pando y López Domínguez, y el mismo Cassola; no hacía mucho, también el Sr. García Alix, entonces un poco lejos de los conservadores, sus correligionarios de hoy. A la cabeza del banco azul, se sentaba el Sr. Sagasta, como presidente del Consejo de ministros. En la sesión del 19 de Febrero, el Sr. Sagasta pronunció un discurso muy interesante, que es el que voy á recordar. Merece también que, con los periódicos ministeriales, lo recuerde *El Correo*, diario liberal respetable, que en un artículo por cierto muy bien estudiado, afirmaba no há muchos días la imposibilidad de que esos 100 millones de pesetas se economicen.

«¿Queremos encerrarnos en nosotros mismos?» —decía el Sr. Sagasta.—«Debemos tener confianza en nuestro derecho, y ya que nosotros no nos metemos con nadie, no dar ocasión á que se metan con nosotros? ¿Queremos limitarnos á esto? Entonces es posible el arreglo de la Hacienda, porque prescindiendo de las cuestiones exteriores, para asegurar el orden público en el interior, hay bastante con la mitad del ejército permanente que hoy tenemos. Esto es evidente, porque con que el ministro de la Guerra tenga sobre la mesa la carta de los caminos de hierro, aun en casos de apuros, hay bastante con 50 ó 60.000 hombres para hacer frente á todas las cuestiones de orden público interior.»

«¿Es que queremos vivir como viven las naciones preparadas para la guerra, por medio de la paz armada? Entonces el arreglo de la Hacienda es completamente imposible; hablo del arreglo de la Hacienda en el sentido de que desaparezca el déficit, de que se alivie al contribuyente, de que podamos tener presupuestos normales, de que podamos tender á la igualdad del tributo.»

«En mi opinión la paz armada es peor que la guerra y trae la ruina de los pueblos. Ni con 2, ni con 3, ni con 20 millones de pesetas se arregla la Hacienda española. En mi opinión, lo menos que se necesita para tener una Hacienda como no la ha tenido mejor ningún otro país y como pueda deseársela el país que quiera tenerla más normalizada, lo menos que se necesita hacer de economías son CIENT MILLONES DE PESETAS. Por lo menos procuramos obtener 50 millones de pesetas. Estos pueden obtenerse modificando los ejércitos de mar y tierra.»

De los anteriores fragmentos, obtenidos directamente del *Diario de Sesiones*, resulta:

1.º Que en el año de 1889, cuando aún no se habían perdido Cuba, Puerto-Rico y Filipinas; cuando aún no había caído sobre nuestro presupuesto la enorme tromba de las cargas del presupuesto de Ultramar y de la liquidación de las guerras, hombre de tanto respeto y para todos—creemos que hasta para el Sr. Silveira—como el jefe del partido liberal, afirmaba «que «ni con 2, ni con 3, ni con 20 millones de pesetas se podía arreglar la Hacienda española, y que lo menos que se necesitaba hacer de economías eran CIENT MILLONES de pesetas,» esto es, la misma cifra fijada ahora por las Cámaras de Comercio.

Y 2.º Que el propio Sr. Sagasta creía ya entonces que sólo «modificando los ejércitos de mar y tierra» podía obtenerse la mitad de esa cifra: 50 millones de pesetas.

El propagandista más resuelto de las Cámaras de Comercio no se hubiera hoy atrevido á llegar tan lejos como llegaba ya en 1889 el señor

Sagasta. Es posible que en la exposición de las pretendidas economías no lleguen aquéllas, en lo que se refiere á los gastos militares, á la cifra de 50 millones de pesetas.

Entonces á nadie se le ocurrió calificar de enigmática, ni de sibilística, mucho menos de extravagante, esa cifra de los 100 millones, nadie exigió que el Sr. Sagasta la distribuyese, la «encasillara» en cada una de las obligaciones que constituyen el presupuesto de gastos como ahora se pretende de las Cámaras, acaso buscando en la defensa de los intereses heridos una solución que el Gobierno y el partido turante no se atreven á hallar en sus iniciativas y en el concurso generoso del país; nadie respondió á la afirmación del jefe del Gobierno con esa pregunta gedeónica, digna como única respuesta del famoso *porque sí* de nuestras española infantería; nadie supuso al Sr. Sagasta revolucionario disolvente, ni enemigo del ejército, ni verdugo del anciano, de la viuda y del huérfano. Y el Sr. Sagasta estaba obligado á funciones de gobierno y directivas que no obligan á las Cámaras de Comercio como medios de opinión en un país constitucional.

De modo que aquí, donde todas las opiniones necesitan el control de un *ex* para merecer beligerancia, debe concedérsela ya hasta por esos sus adversarios á la petición de economías de las Cámaras de Comercio. La cifra de los 100 millones no es ninguna novedad.

Y si esta cifra era lo menos que se necesitaba, según el Sr. Sagasta, para tener una Hacienda en 1889, ¿será mucho decir que se necesita hoy tanto como entonces?—Hoy la política de todos los españoles es la de «encerrarnos en nosotros mismos»; «tener confianza en nuestro derecho, y, ya que nosotros no nos metemos con nadie, no dar ocasión para que se metan con nosotros»; «tener una Hacienda»; llegar, en suma, á los mismos 100 millones de economías. Y ¿cómo no ha de ser así?—Si esas palabras eran una verdad y un plan de gobierno—no realizado, por desgracia, como tantos otros del Sr. Sagasta—en 1889, más lo son en 1899. Si esa cifra de 100 millones de economías eran una exigencia de la realidad frente á un presupuesto de gastos de ochocientos treinta y nueve millones 425.455 pesetas, más deben serlo frente á uno de 937.178.133; si la política del recogimiento era una necesidad urgente en una potencia colonial y con un presupuesto de Guerra de 152.235.051, más, mucho más urgente y más ineludible debe serlo en una potencia de tercer orden, sin colonias, con el espíritu nacional deprimido, con el crédito exterior en riesgo, y pesando á todos los pesares, con un presupuesto de Guerra de más de 174 millones de pesetas.

Estos no son caprichos, ni planes sueltos, ni habilidades ni extravagancias de revolucionarios ó de *mercachifles*, sino simplemente imperativos de la verdad, de la razón y de la lógica. Contra ellos las agudezas dan ganas de llorar y las amenazas dan ganas de reír.

La política no es el ejercicio del chiste, ni los pueblos se han regenerado jamás de sus desastres exteriores confiando á las bayonetas, por una enorme paradoja, la obra de poner paz en el interior.

SANTIAGO ALBA,  
Secretario de las Cámaras de Comercio

## NOTICIAS GENERALES.

### DE LA PROVINCIA

En el juicio oral celebrado en Palma anteayer en la Audiencia de este territorio se vió la causa sumariada contra Antonio Font, acusado de ser el asesino de su hermano Pedro Antonio, y en la que el Fiscal pedía la pena de muerte.

Después del interrogatorio hecho por el Fiscal D. Marcelo Polo al procesado, á Juan Llabrés, á los peritos y testigos, declaró que la primera acusación que hace no tenía pruebas suficientes para que el procesado sea condenado, y que en consecuencia retiraba la acusación.

El Jurado declaró veredicto absolutorio á favor de Antonio Font por no resultar contra él prueba alguna del delito que se le imputaba, ordenando que aquel fuese inmediatamente puesto en libertad.

—La Intervención de Hacienda de esta provincia ha publicado el siguiente anuncio:

«Venciendo en 1.º de Octubre inmediato un trimestre de intereses de Deuda perpétua al 4 por 100 interior y exterior é inscripciones nominativas de igual renta, por orden de la Dirección general de la Deuda se admitirán en la Intervención de Hacienda de esta provincia desde el día 15 del mes actual hasta fin de Octubre próximo el cupon correspondiente á dicho vencimiento y sin limitación de tiempo, las inscripciones nominativas del 4 por 100 de Corporaciones civiles, Establecimientos de beneficencia é Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliados en esta provincia.»

—El señor Gobernador Civil de la provincia ha

dictado una circular dirigida á los Alcaldes, Presidentes de las Juntas municipales del Censo de población, encargándoles el mayor celo, para la formación del Nomenclator general de España, concediendo para llevar á cabo los trabajos un plazo de dos meses.

—El gobierno militar de esta plaza llama con la mayor urgencia á los siguientes repatriados de Cuba: Andrés Fiol Horrach, Antonio Serra Picó y Antonio Sastre Llabrés al objeto de entregarles un documento que les pertenece.

—Por el agente ejecutivo de Manacor se saca á la venta en pública subasta la pieza de tierra denominada Son Mas, de aquel término municipal, embargada por débitos á la contribución.

### DE LA PENINSULA

La Gaceta ha publicado un Real decreto del ministerio de Fomento aprobando el reglamento para la provisión de escuelas públicas de primera enseñanza.

Con arreglo á él, las plazas de maestros, maestras, auxiliares y sustitutos de las escuelas públicas, cuya dotación sea inferior á 825 pesetas, se proveerán en propiedad por concurso único, y las dotadas con sueldo de 825 pesetas ó superior á él se proveerán alternativamente y por mitad mediante concurso y en los aspirantes á que se refieren los artículos 55 y 68 del Real decreto de 23 de Septiembre de 1898, á excepción de las de párvulos que deben ser provistas por el Patronato general de las mismas.

Las escuelas sujetas al derecho de Patronato continuarán proveyéndose con arreglo á lo preceptuado en los artículos 182 y 184 de la ley de Instrucción pública de 9 de Septiembre de 1857.

La provisión de escuelas de asistencia mixta que no sean de párvulos, son únicamente las que podrán hacerse indistintamente en maestro ó maestra.

—De «El Heraldo»:

«Lo ha dicho el Sr. Silvela: la provincia de Madrid desaparecerá cuando se haga la reorganización provincial.

Se piensa, pues, en convertir á Madrid en Prefectura, excepción hecha en honor á ser la capital de la Monarquía.

Esta reforma, sin embargo, ha de ser más difícil de llevar á la práctica que lo que á primera vista parece.

Para suprimir la provincia de Madrid, agregando su término á las colindantes, hay que tocar á muchas leyes, pues no se trata sólo de suprimir la Diputación, sino de garantizar los servicios que corren á cargo de ella, como beneficencia, obras, etc., etc.

La reforma afecta á la ley de contabilidad, á la ley electoral de senadores, y debe ser, por tanto muy estudiada.

Por esto no pasa por hoy de ser un pensamiento y quizá un propósito de gobierno.»

### DEL EXTRANJERO

Londres 14.—Telegramas de Nueva York, de Berlín y de Roma manifiestan signos de que se está fraguando y organizando en dichas naciones un gran movimiento contra la Exposición de París de 1900.

En Berlín se ha formado un Comité de fabricantes y comerciantes para trabajar por la abstención absoluta en concurrir á la Exposición.

En Norte América, el movimiento anti-francés ha tomado proporciones colosales. Las mujeres han constituido Sociedades comprometiéndose no usar artículos franceses, y numerosos mitines se están celebrando en Nueva York, Chicago, Filadelfia, San Luis y otras ciudades para pedir al Congreso que los Estados Unidos no figuren en la Exposición.

En Inglaterra mismo, muchas casas comerciales importantes han anunciado públicamente su propósito de borrarse de las listas de expositores.

Mr. W. D. Stephens, uno de los comisarios regios designadas por el Gobierno inglés para la Exposición, ha anunciado su renuncia en un mitin celebrado anteayer en Newcastle.

## SECCION LOCAL

### EPIDEMIAS Y PESTES EN MALLORCA (\*)

#### III.

Continuando la relación de los estragos de la peste del año 1750, dicen las crónicas que en los meses de Abril y Mayo seguía la epidemia diezmando las poblaciones de la isla. Eran los enfermos atacados de unos delirios horro-

(\*) En el artículo anterior, apareció equivocada, por error de caja, la fecha que encabeza las memorias del médico Binimelis: dice «Año 1850» y debía decir 1750.

ros, durante los cuales muchos se tiraban por las ventanas ó atentaban contra sus vidas de muy diversos modos. Solía durar la enfermedad unos cinco días y terminaba casi siempre desgraciadamente.

Continuaron las rogativas por razón de la peste y por necesidad de lluvia hasta los primeros de Mayo, que llovió copiosamente, celebrándose con tal motivo la procesión acostumbrada de gracias, á la que concurrieron 1236 cirios y detrás más de mil mugeres.

En Junio continuaba la peste haciendo estragos en la mayor parte de pueblos de la isla; pero cedió algo en intensidad en el mes siguiente de Julio.

Durante el presente siglo han continuado las epidemias amenazando unas veces é invadiendo otras nuestro territorio.

En 1800.—Fiebre amarilla en Andalucía y Cartagena de la cual pudimos venturosamente librarnos.

En 1820.—Peste de bubon en Son Servera y Artá que hizo grandes estragos en el primero de dichos pueblos.

En 1821.—Peste de fiebre amarilla en Palma. Apesar de haberse despoblado la capital, por abandonarla sus moradores, causó asimismo unas 8.000 víctimas.

En 1854.—Cólera morbo en Andraitx, el cual no se diseminó á causa del riguroso acordonamiento impuesto al término de dicha villa.

En 1863.—Viruelas en Palma, aunque de poca intensidad la invasión, por haberla combatido con eficacia.

En 1865.—Epidemia de cólera morbo en Palma que se extendió á otros pueblos de la isla, aunque con menos intensidad.

Apesar de que en la capital solo quedaron unas 10.000 almas, hubo días de 140 á 150 defunciones.

Empezó en Agosto y terminó en Noviembre habiendo ocasionado unas 5.000 víctimas.

En 1870.—Epidemia de fiebre amarilla en Palma, duramente combatida en sus principios por las autoridades, lo cual contribuyó á que fuesen solamente unos 200 individuos los que fallecieron de dicho mal.

De los anteriores datos resulta elocuentemente demostrado que en cuantas ocasiones las autoridades han desplegado su gestión activa para aislarnos del continente ó para defendernos del contagio, hemos podido salvarnos de toda invasión.

Mallorca vióse libre de epidemias desde el año 1230 hasta el 1348 ó sea durante más de un siglo, debido sin duda á la presencia de sus reyes propios, que á la vez que procuraban la fundación de sus más enteres villas y que mandaban cambiar el curso de la Riera para evitar desastres y focos de infección á la Capital, atendían á la cimentación de sus libertades y franquicias y al desarrollo de su producción, industria y comercio.

Vióse también casi libre de invasiones durante el siglo XVI y parte del XVII, gracias á la institución en 1471 de la Morbería, sábia magistratura compuesta de las personas más ilustradas de la población, que formaron sus estatutos para la buena custodia de la salud pública, cuyo magistrado si no pudo evitar la peste d' en Boga en 1493, ni la de Muro en 1523, consiguió no obstante que hasta el 1652 no sufriese Mallorca los efectos de las epidemias que reinaron gran número de veces en las costas del Mediterráneo.

Nosotros mismos hemos visto por experiencia durante el presente siglo que gracias á las disposiciones gubernativas y á la solicitud del vecindario en secundar sus acertadas disposiciones, quedaron aisladas la peste de bubón en Son Servera, en 1820, el cólera morbo de Andraitx en 1854, la fiebre amarilla de Palma en 1821 y en 1870, y en gran número de ocasiones en que han estado infestados los vecinos

puertos de Barcelona, Marsella y otros.

Seamos pues previsores; empecemos por alejar de nosotros y de nuestras viviendas los focos de infección, atendamos de una manera eficaz á la higiene de nuestras personas y procuremos que el brazo de mar que nos separa y aisla del continente no se vea cruzado por el más mínimo síntoma del mal reinante; y con el favor de Dios y nuestra vigilancia nos salvaremos de tan terrible huesped.

P. DE A. P.

En la plaza del Arrabal y calles contiguas, comienzan sus preparativos los vendedores ambulantes que vienen á hacer su negocio en la feria de mañana. Por el movimiento que se observa, puede juzgarse que ésta no desmerecerá en importancia de las anteriores.

La que se celebró el domingo en Manacor, estuvo muy concurrida; pero la desbarató en gran manera la lluvia que cayó durante toda la mañana.

Es tal la importancia de los estragos que ha causado en pocos años la filoxera en los viñedos de este término, que aun siendo una realidad que ningún viticultor había empezado la vendimia en la última semana, hoy puede darse ya por terminada. Los productores de miles y hasta centenares de quintales de uva, han desaparecido; y la época de recolección, que antes era de muchas semanas, se ha reducido á unos pocos días, faltando aquella animación y aquel movimiento de carros de transporte que constituían una de las notas más características de esta población.

La calidad de la uva puede decirse que en general no es buena: solo muy contadas fincas, á fuerza de cuidados preventivos, han escapado á la acción de las plagas, dando un rendimiento aceptable.

Los precios, no han rebasado la tarifa de 11 y 13 reales quintal que fijamos en nuestro número último para la uva negra y blanca respectivamente.

Como último domingo de mes, vendrá mañana para abrir su gabinete de esta ciudad el cirujano dentista D. Domingo Casasnovas.

Parece que ha empezado en Mallorca el embarque de cerdos cebados, de los cuales ya se llevó un centenar el vapor que salió para Barcelona el martes. Las primeras compras de este ganado las hicieron algunos catalanes en el mercado de Manacor, el domingo último, á razón de 10 á 11 pesetas arroba.

Todos los propietarios tienen ya recogida su cosecha de algarrobas, y la mayor parte la han vendido estos días á los numerosos compradores que en el año actual se dedican á este negocio. Apesar de tanta demanda, los precios no han subido: la algarroba mejor pagada, en las transacciones de esta semana, lo ha sido á catorce reales quintal.

El almendrón ha continuado pagándose esta semana á 77'50 y 80 pesetas quintal.

Las remesas enviadas al puerto de Palma, con destino á la exportación, han sido numerosas.

Hemos recibido el primer número del semanario joco-serio *Las Campanas*, que se publica en Palma.

Desde Santañy á Felanitx se perdió el martes último, por la carretera, el Rol del laud San Antonio, fólio 268 de la matrícula de Palma. La persona que lo haya encontrado puede entregarlo en la imprenta de este semanario y será gratificada.

De nueve á diez de la noche, se desencadenó ayer una violenta tempestad que por sus apariencias nos hizo temer mayores estragos de los que produjo. Asimismo llovió abundantemente; pero pronto se serenó y desapareció el peligro de un aguacero desastroso que muchos temían.

No sucedió lo propio en algunos puntos de este mismo término, pues por noticias que llegan esta mañana, sabemos que hácia el S. O., hubo muchos predios donde el agua llegó á cubrir la estremidad superior de las cepas.

Hemos leído que se trata de establecer en el oratorio de San Salvador una estación meteorológica que, en unión de algunas ya instaladas y otras en proyecto, servirán para obtener, desde los puntos más elevados de la isla, los datos del clima de la misma para el primer Congreso médico regional que se ha acordado celebrar el próximo año.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 16 de Septiembre

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se dió lectura á dos oficios del Sr. Administrador de Hacienda en que se ordena la baja del gremial que se impuso á D. Julio Fermín Quñiones y á la Sucursal Crédito Balear en el reparto del ejercicio 1898-99. Y se acordó por seis votos contra dos respecto del primero y por unanimidad respecto del segundo alzarse ante el Ilmo. Sr. Delegado de Hacienda en contra del acuerdo de la Administración.

Enterados de la circular sobre Sanidad publicada en el Boletín oficial número 3.040 se acordó consultar á los médicos de esta localidad para que informen lo que proceda.

La Corporación manifestó su conformidad respecto al parecer de esta Junta local de Instrucción pública referente á que permanezca cerrada la Escuela Superior de niños de esta Ciudad hasta que esté provista de maestro.

Se acordó que la Comisión de obras inspeccione la casa de la Administración de correos de esta Ciudad para que informe sobre las reparaciones que necesite.

El Concejal Sr. Bennaser reclama baja de la riqueza que el gremio de toneleros impuso á su hijo Sebastian Bennaser y se acordó abrir una información.

Y se levantó la sesión.

### GUANO PINKLEY

fertilizante é intensivo.

Visita á la casa Juan Muntañola, fabricante de abonos.—Ronda de San Pedro, 39, Barcelona.

Entre las crisis terribles que hubo de atravesar, á la vez que luchando contra la competencia extranjera, tuvo largo tiempo contra ella la agricultura española, una causa de inferioridad en la preocupación que se conservaba en los campos en favor de los abonos llamados naturales.

Así se denominan, como es sabido, los estercoleros de granja, cuyo precio es enorme, y considerables las dificultades de transporte. Y véase si será fuerte la rutina, cuando la ciencia misma, cada vez mas precisa en sus indicaciones, todavía vacila en pronunciarse.

Esas materias de azar, tenían, efectivamente, un gran defecto; el de solubilidad que se opone á la asimilación de la mayor parte de los elementos, y la imposibilidad absoluta de reglar la composición de los estercoleros, segun las necesidades variadísimas de las diversas especies vegetales.

Cuando se hubieron obtenido resultados excelentes por el empleo de los abonos científicos en ciertos países extranjeros, y especialmente en Francia, entonces se pensó en fabricar en España misma. La reciente Exposición de Industrias modernas en Madrid acaba de ponerlos en presencia de quince sacos de Guano Pinkley, de peso 40 kilos cada uno.

De paso en Barcelona nos hemos apresurado á ir á solicitar algunos datos al fabricante, iniciado desde largo tiempo en esas difíciles cuestiones agrícolas, y que produce anualmente 20 mil sacos de 40, 50, 60, 70 y 75 Kilos destinados á la Península.

El Guano Pinkley, que tengo la ventaja de

ofrecer á los agricultores, nos dice, tiene muchas ventajas, y sobre todo, la de ser aplicable á toda especie de cultivos, y, por su composición, de dar un gran desarrollo á las plantas, aumentando considerablemente las cosechas. Y es, que, por fin llegó el tiempo en que el cultivador comprendiera que no bastaba abonar las tierras con las basuras ú otras materias que contengan gérmenes en fermentación, y en que la química, basándose en datos positivos, ha podido crear guanos irreprochables, como el Guano Pinkley.

Damos ahora, á título de información, algunos pormenores sobre la manera de emplear el Guano Pinkley. Para huertas ó cereales 1000 Kilos por hectárea bastan, ó sean 500 Kilos por mojada, 430 Kilos por jornal, ó 200 Kilos por cuartera ó vesana aproximadamente en tiempo de la siembra ó más tarde.

Para la viña hay un guano Pinkley especial, y 300 gramos por cepa bastan, echándolo por medio del arado ó la azada en la dirección que llevan las raicillas.

(De la *Revue Universelle Internationale Illustrée*.)

Representante en Mallorca—José Mulet, Montesión, 9, Palma.

### SECCION LITERARIA

A....

Brilla en tus ojos el recuerdo triste del cielo del amor que en los ensueños de tu inocencia viste;

y con tu melancólica sonrisa parécesme la rosa de una tumba mecida por la brisa.

Retirada del mundo como un lirio que yace humilde al lado del torrente corona juvenil ciñe tu frente...

¿Será la del martirio?

¿Arrullan tu inocencia ensueños de oro cual blandas hadas al dormido niño en amoroso coro,

ó, náufraga feliz, desde la orilla miras la mar en cuyo tondo yace deshecha tu barquilla?

Si es así, ven y cuenta tus enojos, llora en el tierno pecho de un amigo que aun tendrán una lágrima mis ojos para llorar contigo.

CARLOS RUBIO

**Nodriza.**—Una de 26 años de edad y leche de ocho meses, desea encontrar criatura para amamantar, tanto en su casa como en la de los padres de la misma.

Informarán en esta imprenta.

### RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la *Anemia* los *Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, París y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

### ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Ingenieros y Arquitectos.

VALVERDE 22.—MADRID.

Con grandes mejoras en la instalación ha sido trasladada esta Academia, de la calle del Pez, 40, á la de VALVERDE, núm. 22. Su brillante y numeroso cuadro de Profesores, así como la amplitud y condiciones de su local, hacen de esta Academia uno de los Establecimientos de enseñanza más notable de España.

Los 650 alumnos que han pasado por sus aulas son la prueba del éxito alcanzado por este Centro.

Los padres pueden visitar el local

Alumnos internos, medio internos y externos

La correspondencia al Director, VALVERDE, 22.—MADRID.

## Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas brd.<sup>o</sup>
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginosa
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

# FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

## Vinos Medicinales

- vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatada
- de peptona péptica
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado



## COLEGIO LEON III.

de 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> enseñanza y Carreras de Facultad  
Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo más del 40 por ciento de sobresalientes, sin ningún suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesión y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pídanse Reglamentos.

## ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones, la dilatación estomacal, los vómitos biliosos, las digestiones difíciles, los dolores estomacales antes ó después de las comidas, los catarros gastro-intestinales y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor  
Plaza Coll-Palma

## Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

## Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA

de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

## NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Dentaduras completas desde 16 duros; dientes desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Calle de Pelaires, 102-Palma.

# LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Setiembre, á 30 ptas. uno dividido en décimos á 3 pesetas.

## LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COCINA

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de sole que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels ra m indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosté, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

## ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.  
La que vende más barato.  
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Culto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y generos buenos

## TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, toallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin cometenencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7. Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.<sup>o</sup>

## Tónico Nutritivo del Dr. Múnera

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA excita el apetito, activa la nutrición, es soportado por los estómagos más delicados, es de un sabor agradable, siendo hoy en la medicina el campeón de los tónicos y de los reconstituyentes.

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA lo recetan todas las eminencias médicas como producto farmacéutico de reconocida valía para curar el clorosis, la anemia, la inapetencia, digestiones laboriosas é incompletas, afecciones nerviosas, desempeñando un papel importante en toda clase de convalecencias.

DOSIS: Una copita antes ó después de las comidas para los adultos; los niños media copita.

Se halla de venta en todas las farmacias y al detall en la farmacia del autor, Paseo de Gracia, número 24, Barcelona.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería La Joya Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar a público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colón n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

## Papel Armeni

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Tip. Felanigense.